

EL RESTAURADOR

DIARIO DE PROPAGANDA CATÓLICO-SOCIAL Y DE AVISOS

FRANQUEO CONCERTADO

Año XI Precio de suscripción: Una peseta al mes en toda España. Número suelto 5 céntimos. CON CENSURA ECLESIASTICA Tortosa.-Martes 23 de Abril de 1918 Redacción y Administración: Calle de Cervantes «Imprenta Moderna» Núm. 2.871

Actualidad

Progreso agro-industrial

Nuestro propósito no es otro que el de dar una somera idea, un sucinto resumen de los avances de España durante la actual contienda en lo que se refiere a la agricultura e industrias derivadas, sin referirnos para nada a la explotación del subsuelo.

Las regiones que más han adelantado en el terreno puramente agrícola son Aragón y las provincias castellanas y leonesas que en poco más de tres años han duplicado el área superficial de los cultivos, aún en las comarcas más áridas y desprovistas de beneficios hidráulicos, disminuyendo la extensión esteparia en un veinticinco por ciento.

En las provincias vasco-navarras se han efectuado grandes plantaciones de variedades piníferas para la producción de pasta de madera con el fin de evitar los conflictos a que nos conduce la escasez de primeras materias para la elaboración del papel.

El Murcia, con el éxito más completo, se ha implantado un nuevo cultivo: el del ricino. En Málaga no solo se dedican grandes extensiones a dicha planta, sino que bajo la dirección del ingeniero señor de la Malta Echagüe se establecerá en breve una gran fábrica de aceite de ricino; con lo cual tendremos cuanto nos haga falta para los productos químico-farmacéuticos y para los motores de explosión.

El cultivo de dicha semilla da mejores resultados en nuestras zonas meridionales que en la India.

En la industria sedera, Murcia progresa. Dispónese a establecer grandes manufacturas. No le faltará capullo de seda, pues en dos años su producción se ha elevado de cien toneladas a tres mil.

En Andalucía también se extiende el cultivo del algodón y no está lejano el día en que se implante en los pueblos de la Plana.

Como progreso notabilísimo merece consignarse que así como antes de la guerra exportábamos a los centros manufactureros ingleses nuestras lanas sucias y después las recibíamos preparadas para la fabricación de tejidos, ahora no ocurre así. Las lanas peinadas y lavadas en Bejar han invadido triunfalmente los mercados de la Península, demostrándose con ello que en aquella industriosa población salmantina se trabaja mucho mejor que en Inglaterra.

La enorme producción de las minas de fosforita de Cáceres y la creciente elaboración de ácido sulfúrico (quince veces mayor que antes de la guerra europea) con cuyos productos se elaboran los superfosfatos como también el consumo extraordinario en maquinaria agrícola, demuestran que España es a en visperas de bastarse a sí misma agrícola e industrialmente y que nuestros gobiernos favorecieran con impetuosa patriotía y sostenida estas corrientes progresivas podríamos vivir en un espléndido aislamiento, debido a nuestra plenitud productora y no a la manera del inglés que se basaba en la gigantesca explotación de negocios usurarios que hacía de las demás naciones una merienda de negro.

Contra una blasfemia estúpida

Al intervenir en el debate sobre el nacionalismo el diputado socialista-bufo señor Prieto, habló de la consagración que la Diputación de Vizcaya hizo al Sagrado Corazón de Jesús.

Con este motivo, el socialista bilbaíno escupió una blasfemia que el Sr. Villanueva ha dejado consignar en el *Diario de las Sesiones*.

Ayer, al rectificar el Sr. Aranzadi, lamentó lo ocurrido.

El Sr. Senante, que el día del hecho no se hallaba en la Cámara, por encontrarse enfermo, al oír las palabras del Sr. Aranzadi, consignó su protesta.

He aquí cómo relata el incidente el *Diario de las Sesiones*:

«Pero no todas las impresiones que recibimos en esta discusión han sido igualmente satisfactorias (dijo el señor Aranzadi); yo he de decir con sinceridad que me llevo el triste, el desagradable recuerdo de que dos representantes del país vasco hayan tratado, el uno de forma humorística, el otro de manera más solemne, de dejar a nuestro país en plano de bajo nivel, en una situación verdaderamente desairada ante los representantes de todas las comarcas y regiones de España. Porque he de recordar, señores, que hasta se llegó a pronunciar aquí una frase que entiendo constituye una blasfemia o una irreverencia, contra la que yo, modestamente, porque sólo modestia puede haber en mis labios, protesto con toda la energía de mi alma creyente. (El Sr. Senante). Y con su señoría protestamos todos nosotros, lamentando que estas frases consten en el *Diario de las Sesiones*.—El Sr. Azzati: Y nosotros aplaudimos las palabras y la intención y protestamos también de esas que acaba de pronunciar S. S.—El Sr. Senante: Y nosotros de la grosería sin nombre que ayer se cometió aquí.—El Sr. Azzati: Es cuestión de vísceras.—El Sr. Senante: Es cuestión de sentimientos, de creencias y de educación.—Fuertes rumores.»

(De *El Siglo Futuro*).

Del 28 al 29, la depresión de Irlanda parece que avanzará hacia el SO. de Inglaterra y NO. de Francia, y el secundario de Galicia penetrará en el O. de la Península. Estos elementos de perturbación atmosférica causarán lluvias y tormentas, particularmente desde Galicia y Portugal a las regiones centrales, con vientos del tercer cuadrante.

El martes 30, se hallará en el golfo de Gascuña la depresión del SO. de Inglaterra y el secundario referido pasará por el centro de la Península. Se registrarán lluvias y tormentas bastante generales, con vientos de entre SE. y SO.

LOS PAISES EN LUCHA

Estadística elocuente

Se ha publicado un curioso gráfico estadístico en el que se contienen las cifras invertidas anualmente por Alemania, Francia e Inglaterra en obras sociales y de cultura general y el producto de estos gastos.

De dicho gráfico son los siguientes detalles:

Se invierten anualmente en seguros sociales: En Alemania, 533.250.000 pesetas; en Francia, 30 millones, en Inglaterra, 0.

Analfabetos que existen por cada diez mil reclusos: En Alemania, 2; en Francia, 320; en Inglaterra, 100.

Se gasta cada año por concepto de enseñanza: En Alemania, 1.097.500.000 pesetas; en Inglaterra, 480 millones; en Francia, 326 millones.

La producción anual de libros es: En Alemania, 34.800; en Inglaterra, 12.100; en Francia, 9.600.

Anualmente se conceden en Alemania 7.194 patentes; en Inglaterra, 1.681, y en Francia, 1.196.

Por último, Alemania ha obtenido el premio Nobel 14 veces, en tanto que Inglaterra lo obtuvo tres veces y Francia otras tres.

tenía. Su pelo, donde hace meses brillaban apenas algunas canas, se había puesto completamente blanco. Mientras en su aspecto se operaba este cambio, su espíritu sufría también una intensa transformación. Bolo ya no tenía arrogancias con sus guardianes. Les trataba, por el contrario, con verdadera humildad. Al mismo tiempo demostraba honradas inclinaciones religiosas. Hablaba frecuentemente con el capellán de la prisión, se confesaba y comulgaba a menudo. Parecía resignado con su suerte y haber perdido ya toda esperanza de salvar la vida.

El recuerdo constante de las culpas cometidas tal vez fuese para él su mayor castigo. De ahí acaso la frase con la cual acogió el anuncio de que se aproximaba su última hora: «Es la libertad!»

Después de haber dicho esto, Bolo comenzó a vestirse. Empleó mucho tiempo en la operación. Se anudó con escrupuloso cuidado la corbata, se puso un chaquet, el mismo con el cual acudía a las audiencias, y unos guantes blancos. Antes de salir de la celda el capellán de la cárcel, abate Gispitz, le absolvió por última vez y le dio la comunión. Bolo no pronunció en largo rato palabra alguna.

A las cinco y media subió al automóvil que había de conducirlo a Vincennes. Le acompañaban, dentro del carruaje, que llevaba echadas las cortinillas, un oficial y dos gendarmes.

Tan pronto llegó el automóvil a Vincennes fué cumplida la formalidad de entregar el reo a las autoridades militares. Hasta entonces Bolo, aunque a costa de visibles esfuerzos, había conseguido demostrar cierta serenidad. Pero desde este momento se abastió de tal modo que, al salir del coche, le temblaban las piernas y parecía próximo a desplomarse. Estaba además intensamente pálido. Dos gendarmes acudieron a sostenerle.

Al cabo de un rato, terminadas algunas diligencias, Bolo volvió a subir al coche, el cual se dirigió ya al lugar de la ejecución. Iba escoltado por un pelotón del regimiento de dragones núm. 23.

Las fuerzas encargadas de la vigilancia tenían órdenes severísimas. Nadie podía acercarse al sitio de la ejecución. El automóvil no tardó en llegar y el cuadro se formó inmediatamente. Estaba compuesto por destacamentos de los regimientos de dragones números 5 y 23, de los de artillería números 23 y 83 y del de cazadores a pié núm. 26.

El pelotón de 12 hombres que había de ejecutar al reo estaba constituido por voluntarios.

Acompañado por dos gendarmes se acercó Bolo al poste colocado en medio del montículo de tiro. Uno de los gendarmes comenzó entonces a atarle al poste, en tanto el otro le vendaba los ojos. Bolo articuló con voz clara:

—Es inútil estar tan fuerte.

Estas fueron sus últimas palabras. Pasados apenas dos segundos se separaron los gendarmes, y el oficial que mandaba la fuerza bajó el sable. Se oyó una detonación y Bolo se desplomó instantáneamente. El golpe de gracia que exige el Código militar fué innecesario. El médico, que se acercó, comprobó la muerte. Momentos después las tropas desfilaban ante el cadáver.

Y éste, más tarde, en tanto las tropas presentaban armas, fué encerrado en un ataúd de madera. Su hermano, don señor Bolo reclama el cadáver.

Analiza los hechos geográficos en los cuales se manifiestan la presencia y actividad de los «hombres» en sus dos sexos. Se ocupa de las razas, del número, de la distribución, de qué manera se agrupan las poblaciones, cómo viven éstas en el orden sociológico, del derecho y de la gobernación, y tanto de la vida religiosa, moral, espiritual e intelectual, como en el de la financiera y económica, incluso de sus manifestaciones prácticas: agricultura, industria, comercio, transportes terrestres, navegación, etc.

Y siendo tan amplio el campo de las investigaciones de la geografía humana, los profesionales la subdividen en dos partes, que son:

- Geografía política.
- Geografía económica.

La geografía, finalmente, utiliza todas las ciencias que tratan del hombre: antropología, etnografía, historia, estadística y otras más todavía. Entonces, como dicen los geógrafos, resulta el «hombre», ya como sujeto de la ciencia geográfica, bien como soberano de la Naturaleza, de la creación esplendorosa que Dios dignó hacer para el hombre, en este mundo terrenal, mientras que con los medios sobrenaturales de nuestra divina Religión y de la gracia celestial otorga a los justos, después de este paso por la Tierra, el lugar que merecen en la gloria eterna de los Cielos.

Nos parece de tanto interés como de utilidad, en el orden espiritual y material, exponer, en esquema, las clasificaciones que de la ciencia geográfica, teórica y aplicada, hace el Dr. Hermann Hak, de Götting, con colaboradores de tanto prestigio como el Dr. Otto Quellé, en la colección anual celeberrima, denominada «Geographien-Kalender».

Las grandes categorías de clasificación son las siguientes:

- Geografía general.
- Geografía histórica.
- Metodología y enseñanza.
- Exposiciones generales y auxilios científicos.
- Geografía astronómica y matemática.
- Cartografía.
- Geografía física.
- Biogeografía.
- Antropogeografía, con la Geografía económica.

Los detalles o subgrupos son como sigue: En la Geografía histórica se comprenden los descubrimientos geográficos, la historia cartográfica, cultivos geográficos en la actualidad, biografías y otros estudios personales y la nomenclatura geográfica.

En la agrupación de metodología y de enseñanza se desarrollan los problemas y métodos geográficos y la pedagogía especial de esta ciencia.

Se incluyen en las exposiciones generales y auxilios científicos las enciclopedias, tratados y manuales. También la bibliografía.

En el gran grupo de Geografía astronómica y matemática se comprenden los temas generales, las determinaciones de lugares geográficos, la geodesia, la topografía y la náutica, así como la cartografía.

En la Geografía física se estudia la Cosmología, la Geofísica, general y del interior de la tierra, el magnetismo terrestre y las auroras boreales («Polardicht», en alemán) la atmósferología, la geomorfología, en general, endogénica (volcanismo, temblores de tierra, etc.) y exogénica (aguas, hielos, vientos); la hidrografía, general, de los continentes y oceánicas; la biogeografía; en conjunto, botánica y zoológica; la antropogeografía, con la antropología, etnología, geografía económica, geografía médica y geografía militar.

Tal es el plan geográfico de los celeberrimos especialistas alemanes, que utilizan en sus famosos libros, en los cursos prestigiosos, en los planes educativos.

Como queda demostrado, la geografía económica es una de las materias más justamente apreciadas y de mayor valor en la pedagogía y en todas las investigaciones de carácter científico.

El tiempo

Pronósticos de Sfeijóon

Para los días que restan de la segunda quincena del presente mes hace Sfeijóon los siguientes pronósticos:

El martes 23, persistirá la citada depresión del saco de Cádiz, que tendrá mayor radio de acción sobre la Península. Seguirán las lluvias y tormentas, principalmente desde el S. de Portugal, Andalucía y Levante hasta las regiones centrales, con vientos también del primer al segundo cuadrante.

Del 24 al 25, la referida depresión del saco de Cádiz avanzará lentamente, según parece, hacia el Estrecho y mar Ibérico, ocasionando lluvias y tormentas especialmente en Andalucía y Levante, con vientos de entre NO y NE.

El viernes 26 llegará al Mediterráneo la depresión mencionada, y su centro de acción estará entre Baleares y Argelia. Producirá chubascos y alguna tormenta en la mitad oriental de la Península, con vientos de entre NO. y NE.

El sábado 27, al apartarse por Cerdeña la depresión mediterránea, que dejará de influir en nuestras regiones se acercará a Irlanda una depresión que formará un secundario entre Galicia y N. de Portugal. Por el influjo de estas fuerzas se registrarán lluvias y alguna tormenta en el O. de la Península, con vientos del segundo al tercer cuadrante.

El pacifismo en Francia

La ejecución de Bolo-Bajá

Varios detalles.—Los últimos momentos del reo

Los periódicos franceses publican relatos minuciosos respecto a la ejecución de Bolo Bajá. He aquí un resumen completo.

En la tarde del martes, el Gobierno militar dirigió al comandante Julien, que, como se sabe, ejerce el cargo de comisario del Gobierno ante el tercer Consejo de guerra, un pliego con la orden de ejecutar a Bolo al día siguiente, al levantarse el sol. Ese mismo día recibió el condenado la visita de su hermano y la de su mujer.

Desde las cuatro de la madrugada de ayer comenzaron a llegar a la prisión coches y automóviles con periodistas y curiosos. El frío era muy intenso. Al fin, llegaron también los oficiales de Justicia, el general Dubail, gobernador militar de París, y el comandante Porlier. A las cinco menos cuarto llegaron el comandante Julien, y el capitán Bouchardon, quienes se dirigieron en seguida a la celda del condenado.

Encontraron a Bolo profundamente abstraído, hasta el punto que no advirtió la presencia de las autoridades. Entonces el comandante Julien le tocó en la espalda. Bolo le miró abriendo mucho los ojos. Comprendió de qué se trataba y dijo con voz comovida:

—Gracias; es la libertad.

En estos últimos días había cambiado de un modo enorme. Físicamente, nadie pudiera reconocer en él al hombre arrogante de meses anteriores. Estaba muy envejecido, representaba unos veinte años más de los que

Alemania económica

Resumen geográfico

Como complemento de los dos estudios precedentes nos queda por mencionar la *Geografía humana*, que es aquella parte que se ocupa de la Tierra respecto al «Hombre» en el más amplio sentido científico.

Resumen geográfico

Como complemento de los dos estudios precedentes nos queda por mencionar la *Geografía humana*, que es aquella parte que se ocupa de la Tierra respecto al «Hombre» en el más amplio sentido científico.

(De nuestro servicio particular)

Eduardo Navarro Salvador.

SE VENDE Casa nueva de porvenir con dos plantas frente al Parque y a 50 metros de esta estación, se venderá separada o juntamente con más de 7.000 palmos de solar para industrias, trujales o almacenes, a precio de terreno. Darán razón en la mercería de Sebastián Tudd, Tortosa.

